
特朗普回去主持真人騷吧！

書法尚意與畫寫意
清代書法家梁
巘在《評書帖》

中有一段著名的書論：晉人尚韻，
唐人尚法，宋人尚意，元、明人尚
態。
「宋人尚意」是說宋代人的書法
追求意趣而不拘法度。宋蘇軾說：
「詩不求工字不奇，天真爛漫是吾
師。」黃庭堅說：「老夫之書，本
無法也……，亦不計較工拙與人之
品藻譏彈。」米芾說：「學書須得
趣，他好俱忘，乃入妙，別為一好
縈之，便不工也。」董逌亦說：
「書法貴在得筆意。」這些都表明
了宋代書家們不泥古法，提倡適意
的藝術主張。如蘇軾的《黃州寒食
詩》、黃庭堅的《諸上座帖》、米
芾的《虹縣詩帖》，尚意都得到充
分的體現。書法的尚意包含四點：
一、重哲理性，二、重書卷氣，
三、重風格化，四、重意境表現。
強調書法創作中個性化和獨創性。
廣東書法家葉燿才的「狀態書法」
可說得上尚意的極致。
寫意是中國畫的一種畫法。這種
畫法不求工細形似，不拘泥於物體
形表，強調神似，強調主觀意識，
力求以精練之筆勾勒景物的神態，

抒發作者的情趣。元夏文彥《圖畫
寶鑒》卷三：「《仲仁》以墨暈作
梅，如花影然，別成一家，所謂寫
意者也。」清薛福成《出使四國日
記．光緒十七年二月十一》：「倪
雲林、唐伯虎之用水墨作畫，惟其
寫意，斯稱大雅。」魯迅《且介亭
雜文末編．記蘇聯版畫展覽會》：
「我們的繪畫，從宋以來就盛行
『寫意』。」宋石恪的《二祖調心
圖》、梁楷的《潑墨仙人圖》與明
代開創青藤派的徐渭所作《墨葡
萄》都是寫意畫的代表作。
願為青藤門下走狗的齊白石善寫

意，他說的「似與不似之間」就是
不囿於寫實畫的「法度」，要盡量
表現藝術家的內在精神和意趣，要
有獨立的個性。所以，「寫意」從
形式上講是指以奔放的筆觸、熱烈
的情感、流暢的速度完成其藝術表
現的繪畫；從本質上講是表現藝術
家自己心靈深處最濃烈、最醇厚的
情感，強調立意為象，意在筆先。
浙江畫家李世南可稱當今大寫意人
物畫最具開創性的代表。
書畫既是同源，足見兩者所說的

「意」同義，雖表現形式和方法不
相同，卻是殊途同歸。

忽有奇想，當
特朗普宣布確診
新冠肺炎時，如

果拜登亦同期宣布確診……特朗普
這齣競選美國總統的劇本，是否又
要改寫？！
可惜拜登是位傳統政客，走的是
慣常競選活動路線，比較有原則和
底線，讓特朗普這場戲「七情上
面」，繼續演下去！
本來在第一場辯論活動中好評如
潮的拜登，被特朗普這突如其來的
被感染新冠肺炎消息，瞬即搶盡鋒
頭，各大媒體網絡均以頭條報道關
注他染病新聞，拜登的好表現霎時
不值再提，被「善忘」、「善變」
的所謂「民意」拋諸腦後……
這讓我想起2004年「台灣大選」
的一幕︰陳水扁和呂秀蓮離奇「被
槍擊」，激發起群情洶湧，他倆選
票驟升，由原本落後於國民黨的選
情迅即逆轉，以輕微0.2%領先勝
出，結果民進黨領導政府，改寫了
台灣歷史的一頁。
後來2008年，我和知名劇作家何
冀平女士一起合作了一部以台灣大
選為背景，反映選舉黑幕為題的電
影《彈．道》，當時台
灣演員沈孟生在戲中的
造型和出色演技，被指
酷似陳水扁，觀眾皆發
出會心的微笑。
其實，不同的政治制
度自有其優劣；民主選
舉制度的弊端，就是相
對那些卑鄙無恥的政客
而言，選民大多是善
良、單純、有愛心、熱
情及愛和平的，往往被
這些野心勃勃、擅長政

治鬥爭的玩家所蒙蔽和利用……選
民以為為民主自由投下神聖的一
票，只是被政客老謀深算、製造輿
論、做騷、假裝等策略計劃好的「羊
群效應」！政客靠無間斷的宣傳和洗
腦去煽動牽制群眾，所謂「民意」，
只不過是「人云亦云」，稍有風吹草
動，就左搖右擺，脆弱不堪！
看美國大選，就是看民主、共和

兩黨，如何揮霍資源去「操控」民
意，而又讓天真缺思考的美國人民
自覺在「民主」地「一人一票」，
比任何電視「真人騷」更荒誕！更
無聊！
所以，當特朗普上演了一幕確診

新冠肺炎，即時牽動民心，他連消
帶打釋放幾個重要訊號︰強人總
統，不顧生死，奮力治國；迅速治
癒，證明防疫政策有效；親自注射
疫苗，最佳代言人，向世界推銷良
藥；原來劣評如潮的辯論表現，因
健康欠佳，國民深表同情……
或者拜登的競選演講（節錄），

道出許多人的心聲︰「特朗普想再
要做4年，但是，美國和世界能否
再經受 4 年 的 瘋 狂 ？值得考
慮 ! ……他在精神上和道德上都不

適合擔任公職……美國
總統已經淪為全世界
噁心笑話的笑柄！還
是把他作真人騷主持
人的舊工作還給他比
較好，在那裏他造成
的傷害最少！美國處
於最危險的時刻。在
我們的歷史上，我們第
一次有一個有着扭曲
邏輯和一個兇殘心態
的總統……」
唉！天佑美國……

香港人熱愛港式奶
茶，每天飲下250萬
杯，可算是個世界紀

錄，原來香港早於100年前已經有飲奶
茶的記錄，香港餐飲聯業協會會長、奶
茶一哥黃家和（和哥）提起奶茶眉飛色
舞，「當年的人用砂煲煲奶茶，當然不
是今天的風味，父親黃橋在上世紀三十
年代開始進口批發南洋、廣西的咖啡紅
茶原材料，也是最早一批開設冰室的商
人，在勞動人口帶動底下，將港式奶茶
發揚光大！」
黃橋先生是咖啡大王，「冰室」稱號也

由他所創，和哥在14位兄弟姐妹中排行
12，六十年代見證過一元10隻蛋撻、用大
鐵鈎在路上拖冰磚的時光，他擁有藝術
天分，嚮往外國自由空氣，他未想過繼承
父業，他到美加留學、工作、結婚……12
年後1981年他鳥倦歸還，原因有二，一
因與太太分開，二父親患上了癌症……
和哥帶着兒子回港發展，他沒有進入

餐飲行業，懂德文的他受聘於捷成洋
行，專責跑內地，更把最先進的印刷機
銷售到內地的郵票廠和鈔票廠，至今他
依然興奮，「如果大家手上有人民幣，
印刷出來的，那些印刷機應該是由我負
責的。當年八十年代國家百業待興，有
一位幹部向我表明，20年
後中國會超越香港，我
想，香港各方面都領先，
比好多地方都出色，即使
國家怎樣進步，香港一樣
前進，追不到的，對方只
來一句︰瞧着罷！」
和哥自身也不斷向前，

7年後他回歸家族生意，
引進無數新思維，未幾他

也開展自己的集團，開始在內地建立咖
啡烘焙基地。為求與國際漢堡包連鎖店
合作，他特意親自設計了有M標誌的茶
包和茶杯，雖然高層笑言他侵犯了版
權，但他們建立了深厚關係，一直緊密
合作。
和哥推動香港餐飲文化一直不遺餘

力，香港茶餐廳有7,500間，在華中、
華南也超過3,000間，奶茶配菠蘿包、
雞尾包、蛋撻都非常合襯。2009年貿發
局請和哥策劃推廣香港國際茶展，他設
計了年度盛事「金茶王大賽」，亦申報
香港奶茶傳統工藝納入香港非物質文化
遺產名錄，2014年成功了！2017年，港
式奶茶更成為代表香港20個非遺項目其
中一個項目，港式奶茶飲出個未來，都
是和哥的功勞。
和哥身為香港餐飲聯業協會會長，疫

情底下，他希望政府民間多溝通，最重
要吸引遊客回歸，因為每年遊客6,000
萬，佔餐飲業80億元生意，現在旅遊沒
有了影響深遠。這兩年的飲食業是嚴
冬，2018年有4億元生意、去年社會事
件3.5億元、今年只有2.8億元，希望市
民做好防疫，適當時候政府放寬限聚
令、健康碼和旅遊氣泡早日出現……和
哥夢想飛法國探望他的兩座酒莊，繼續

畫畫、摘葡萄和歎紅酒。
70歲的和哥活力充沛，形象

愈來愈型格，疫情下，他跟業界
合唱了一首打氣歌曲《餐飲齊
心、抗疫同行》餐飲同心各出奇
謀，望日後拾回繁盛景致，成就
光輝歡欣歡笑，發揮香港創
意……這位出品人也是其中填詞
人，可能和哥飲奶茶夠多，聲音
特別清潤。今天你飲了奶茶嗎？

奶茶一哥黃家和
專業的新聞工作者，都以擔當監察政府，

揭露社會陰暗面為己任，對於政府和大機構
的負面消息，尤其是對社會民生有重大影響

的問題，本身就是具有新聞價值的題材，因此記者朋友都會
特別關注。所以，公關在處理危機時，必須先了解記者的心
態，盡量令報道得到平衡，在報道負面的言論之餘，公眾亦
可聽到維護自己立場的正面聲音。這一點，在處理危機傳訊
時，尤為重要。
現時的媒體，已不限於平面和文字，更多是即時直播，而

媒體影像的感染力，亦比以往任何時代都強。因此，面對沒
有「Take Two」的直播鏡頭時，發言人就應先接受應對傳
媒的訓練（Media Training），力求以即時回應、慎言、誠
實、有同理心、負責任、合作而大方得體的態度，加上主動
提供有用而簡潔的資料，以從容面對輿論壓力，並反過來利
用傳媒正面的報道，將事件引導向有利的方向發展。
教育局對九龍塘某小學教員因為製作教材時，涉嫌宣揚
「港獨」思潮而被取消教師資格的事件應對傳媒，是近期一
個處理危機的好案例。
教育局長由一開始即親自出鏡，詳細解釋教育局在事件上

的立場，而且流出該名教員的教案內容，一方面讓市民聽到
政府的聲音，另一方面亦由市民自行判斷教材內容是否有問
題，已經是行對了第一步；就是以最高管理層出面回應事
件，而且統一發言的口徑，令訊息的發布不致混亂或自相矛
盾。
然而，事件由上星期一開始，到今日仍然持續發展中──

由教協表示有意為教員上訴甚至司法覆核，到有該校畢業校
友及家長出廣告支持被辭教員，而且將爭議的焦點由政治問
題引申至言論自由，該名教員亦在網上發表鳴謝，令事件擾
動了整整一個星期，仍然消息不斷。未能盡快冷卻事件，負
面消息沒完沒了，對於危機管理而言，屬於大忌。
如何能盡快冷卻危機？文公子建議可以採用新聞蓋舊聞的

方式處理。教育局應盡快以透明度高的方式，對更多的投訴
個案，進行紀律處理，並公布相關的細節，令市民察覺原來
「港獨」思潮入侵中小學問題，已非冰山一角。而紀律處分
涉及參與「黑暴」的一班教員，更可令學生即時免再受洗腦
侵害，令更多市民特別是家長站於政府一方，在輿論上贏得
更多支持，方為上策。

不應任由危機沒完沒了

在疫情底下，很
多幕前幕後的朋友

已經沒有工作差不多一年了，心情
當然不是好過。但看看還有很多人
仍然擁有入娛樂圈的夢想，查實究
竟現在有這個夢想、如果入行的話
是否仍然有前途呢？
在香港的娛樂圈大牌他們也沒有
工作要休業的情況之下，仍然有很
多年輕人擁有滿腔熱誠想參與娛樂
圈的工作，尤其是懂得唱歌的年輕
人；我身邊有一位朋友，他之前跟
我說他想參加某一個電視台所搞的
歌唱比賽，但可惜沒有機會入圍，
大失所望，可想而知仍然有很多年
輕人希望自己的才華在娛樂圈能夠
有人認同。某電視台由兩年前開始
搞了一個全港市民的比賽，第一年
吸引了很多人參與，節目的創意內
容很多來自韓國歌唱比賽，當中有
固定的評判，亦有固定的領隊，但
參賽者在每一個比賽當中每一個環
節都有機會被評判狠狠的批評，這
個絕對是節目內創作給予市民觀看
的吸引力。有很多人參與，自然有
很多人談論這個節目，所以勝出的
朋友絕對是得到很多人的眼光注
視——特別是姜濤。但其他參與的
人，你又記得起幾多個呢？
話雖如此，新一屆做法有一點不

一樣，可以讓已經入行的歌手們獨
立參與，就我個人經驗而言，這個
也是電視台與唱片公司的交易，當
然我也相信當中會有一些真的比賽
內容，但我更相信的是，用比賽來
提高自己的知名度是非常之好的一
個宣傳活動。若果自己能夠得到一
些獎項就更加提升自己的知名度，
這個絕對是非常之經濟實惠的宣傳
策略，所以今屆有很多唱片公司已
經簽約的歌手藝人都參與這個比賽
節目。
但重要的是參賽完後是否能夠真

正成為一位歌手呢？這個我就不知
道，因為現在香港的娛樂圈實在沒
有以前的生命力，就算香港人睇電
影睇電視也不會睇本土的製作，就
算香港有一個新的天王天后，是否
有機會有很多渠道發揮自己的才華
呢？所以我很希望我們作為香港人
至少要支持本土的娛樂圈、本土的
電影、本土的歌曲，因為沒有人支
持就算你有多才華也沒有用。
事實上，香港人在互聯網上給予

訂閱或者給一個Like都好似很困
難，究竟是我們自私還是什麼問題
呢？但我仍然相信有夢想的人才有
力量做好自己的事，所以希望每一
個有夢想的年輕人，請堅持自己的
目標。

發明星夢是否已沒希望

在這個世界上，很多人都
在努力去獲得一些什麼。在

不同人的眼裏，對於「什麼是最珍貴的」這個問
題，會有不一樣的回答。我卻認為，時間是其中
重要的一項。很多人都意識到這一點，但是如何
去珍惜時間，卻總是一味盲目地透支時間。
我們一直都在說，要珍惜時間。幾乎是從小
學的時候一直說到現在。那如何去珍惜呢，在
我們讀書的時候，老師給我們的答案是，要好
好學習，抓緊時間去奮鬥，將來有一個好的前
途。那麼，當我們有了一份工作之後呢？我們
的上司可能會跟我們說，要抓緊時間完成這個
那個的項目，上班時間要抓緊做事情。對於這
些忠告或者勸告，我不能評論他的好壞，畢竟
抓緊時間去做事情是沒錯的。
但是，我想問的是，當你遵從別人的忠告和
勸告，去抓緊時間做事情，那是你自己心中真
的想要的嗎？努力地學習，認真地工作，都是

你發自內心想去做的嗎？如果是，那麼恭喜你
做到了珍惜時間。因為你能夠在寶貴的時間
裏，去做自己想做的事情。但是，如果你只是
為了「珍惜時間」而被動的努力，其實你做的
只是辜負時間。所以，其實珍惜時間也是一種對
待生活的態度，並不是要把生活抓得緊緊的，而
是從自己內心的喜歡出發，去珍惜時間。
這樣的問題，也許有點深奧。但是我們不妨
這樣來理解，當我們被動的去做一件事情，我
們會有一種感覺，那時間並不是我們自己的，
我們無法自由去掌控。而當我們去做一件喜愛
的事情時，我們會覺得我們自己就是時間的主
人，那種感覺才是充實而愉快的。其實我們對
生活中的時間理解得太狹隘了，比如我們抓緊
時間去完成一個項目，熬夜加班去跟時間賽
跑，但是我們並沒有得到預期中的愉快，那是
因為這並不是真正意義上的珍惜時間。
珍惜時間，其實應該上升到生命的層次。珍

惜時間，也許不一定是把時間塞得滿滿的，而
應該是一種領悟，一種有意識的感知。舉個簡
單的例子吧，有些人幾乎全天24小時，都放在
了工作上面，這樣，也許他的工作是有一些成
績，但他的心情一定是疲憊的。而有些人，他
的生活中不僅僅是只有工作，工作不過是他生
活中的內容之一，他還會有自己的時間，比如
感受沿途風景的時間、拋開一切專心陪伴孩子
的時間、和愛人休閒散步的時間……讓時間豐
富多彩，讓生活充滿愉快，這才是真正意義上
的珍惜時間。
同樣的，對於過去學生時代的我們來說，老

師說的珍惜時間，其實不僅僅是學習，而是能
夠有意識地協調自己的生活，去感受生活，去
學會生活，讓自己的生命多幾分精彩。當然，
人生的每個階段都需要珍惜時間，但是我們應
該謹記，珍惜時間不是把時間塞得滿滿，而是
能夠在有限的時間內，活得更悠然自在。

珍惜時間
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■台灣演員沈孟生
（右）在《彈．道》的
造型被指酷似陳水扁。

作者供圖

■70歲的和哥活力
充沛。 作者供圖

認識苘麻的時候，我已
是五六歲年紀，跟母親去
河邊洗衣，一到河灘就和
小夥伴們到草叢裏玩耍。
這裏的花草大多是低淺

的，高的沒膝，矮的剛好沒過腳面。有的也
是例外，比如苘麻，一旦生長，便迅速竄至
一人多高。它不單是一種草，也不單純是一
種可以欣賞的花，還是人類早期用來加工衣
物的原材料。
苘麻春天生發，一破土就頂着幾片碩大的

葉片，恍如為大地撐起的一葉綠傘。苘麻不
斷長高、長大，由獨立的一枝分出許多的杈
來，茂盛緊密。長成的苘麻也開花，只是花
朵不大，看遍田野，尤似苘麻花最不顯眼。
但若靠得近了，這才發現它的花朵金燦燦
的，十分好看。它的果實也吸引着年幼的孩
子，嫩時剝去外衣，露出潔白的籽粒，吃起
來不澀，也不甜，有點青葱的味道，在那生
活饑饉的年代，也曾填過一些童年的夢。
苘麻通體青綠，開黃花，葉圓心形，兩面

均有一層薄薄的絨毛。好在它的花瓣是光滑
的，瑩潤嬌美，看去就像蠟捏的一樣，欣賞
起來有種不真實的美。除了外觀的瑩潤，苘
麻花其實也不芳香，湊近了聞，也不會有淡
淡的花香，這更使它像蠟做的花了。只是花
生得巧，每個葉腋下簪出一枝，一枝再分出
四五朵花。花五個瓣，底下有杯狀的綠萼托
着，蕊在花心堆成圓圓的一撮，絨絨的葉和
萼，為苘麻增添了些許的煙火氣。
苘麻是一年生亞灌木狀草本，屬於錦葵

科，錦葵目，苘麻屬，但凡生長就高達一兩
米之多。苘麻的別名很多，白麻、車輪草、
紫青、綠箐、野麻、鬼饅頭草、金盤銀盞
等，我們小時候叫它一個單字「苘」。在這
些別名中，我喜歡綠箐、紫青、車輪草、金
盤銀盞，像極了女孩的暱稱，沒有一個讓人
覺得與麻有什麼關聯，也不知為什麼人們要
這樣叫它。古時，苘麻的播種也是需要規模
的，賈思勰的《齊民要術》中有種麻篇，上
寫「麥黃種麻，麻黃種麥，亦良候也」。八

九月份，半球形的蒴果成熟，人們將它採摘
下來，搓出蒴果裏面密密麻麻的種子，以備
來年播種之用。種苘的人家，是較為省時省
力的，有的人家只收苘，成熟後的種子是無
須收集的，等它自然掉落，來年地裏自然會
繁生出整齊的新苘。
年少時的河灘上，有許多苘麻，聽說從來

都不是專門播種的，但是每年收割的時候，
一棵也不落下。問它們怎麼生長出來的，老
人們告訴說，不知哪裏的野鳥，把一枚種子
從遠方銜來，扔在了河地上，一棵苘麻生長
出來了。又有一些鳥兒扇動着翅膀飛來了，
也同樣帶來苘麻的種子，撒在了適合苘麻生
長的河灘上，所以苘這種植物，一般是不被
人珍視的，它能野生野長，生命力十分頑
強。人類祖先在長期的生活實踐中，知道布
以遮體，瓦以遮風，何嘗不是人類文明的開
始？對於各種可以紡織的野生纖維都進行過
鑒別和取捨，以便不斷補充人類生活中的必
需，是有一個漫長的過程的。不斷的嘗試，
不斷的失敗，再以成功作為最終的目標。
葛、麻等具有韌性的植物都曾得到過人們的
青睞。經年的實踐與發現，終於種植出了一
種能夠用於加工紡織，產生柔軟光滑莖皮纖
維的植物——苘麻。
苘麻的用途很廣，從古至今，都在民間廣泛

利用着。古人用它來織麻做衣，結繩記事，尤
其是用以勞動。上世紀六七十年代，苘麻的主
要用途是用來製作繩索，鄉村的日子沉重，一
年四季的農活是離不開麻的，抬筐縛擔，婚
喪嫁娶，紮口袋，拉大車，做韁繩，都離不
開苘麻。苘麻還可以做毛筆。古代製筆的行
家，早就發現使用苘麻作輔毫，能使毛筆柔軟
適度，吸墨均勻，筆心攏抱不散。王羲之的
《筆經》中就提到「參之以苘」；明屠隆《考
磐餘事》中則云：「用苘貼襯得法，毫束而
圓。」可見筆毫之中摻以苘麻的製造工藝由
來已久。苘麻輔毫的毛筆是練習宋人尺牘、
小行小草的利器，書寫起來圓轉自如，線條
勁挺，堪為所有製筆工藝的完美結合。
春天，苘麻種下，等到苘麻老成，將它們

用鐮刀割倒，曬至一兩天後打捆，這時的苘
葉已自然脫落，然後紮捆運到村口的水灣
裏，用石塊將苘壓在水裏浸泡起來，等待它
的就是剝取纖維的時刻了。我的家鄉就有一
條大河，村外不遠就是河流和淺灘，漚苘的
坑塘、河灣到處都是，「東門之池，可以漚
麻」，說的好像就是我們村的情況。
剝苘的活一般由老人和婦女去完成。找個

涼風習習的下午，拉一捆苘坐在院外的夾道
裏，一邊剝苘一邊和鄰居拉呱，在一陣哧哧
啦啦的抻扯中，柔軟的苘麻在剝苘人手指間
跳躍。一縷縷的麻從苘稈上剝下來，刷齊捆
好，用工具在上面輕輕地捶打，直到變成乾
淨的纖維模樣，再浸入水中用手使勁地甩
動，我們當地人叫漬苘，或叫漬苘麻，電影
《阿詩瑪》中就有這樣一場有關漬麻的舞
蹈，我一直認為，那是舊時與麻有關的勞動
場面的最好的寫照。
漬好的苘麻柔軟而順滑，放在陽光下閃着

銀色的光，經過反覆捶打和水的浸洗，苘的
纖維變得更加纖細美觀起來，再經過一次次
陽光下的晾曬，讓那些曾經蓬勃的生命，再
次落上一縷太陽柔和的光芒。小時愛看熱
鬧，村裏娶媳婦的人家是孩子們最愛扎堆的
地方。村頭嗩吶吹響，新娘子的送親隊伍還
沒進門，就被孩子們圍得裏外三層，水洩不
通，眼睛盯的多半是新娘子的嫁妝。嫁妝是
新媳婦的娘家陪送的，錦盒、器具、被褥和
箱籠，用桃紅染成的繩索捆綁着，繫在一根
兩米見長的木棍上，兩人一組抬上肩，一組
抬箱，一組抬櫃，一組擔零零碎碎。
北方的女孩出嫁，不像南方富裕人家的女

孩，擁有十八里紅妝的豐厚，簡單的家什沒
什麼看頭，看熱鬧的孩子稀罕的是那紅得扎
眼的苘繩。等新娘的嫁妝抬進門，水紅色的
苘繩從嫁妝擔子上解下來，眼神交錯間，早
已繫在了小姑娘的毽子上，踢碎香風，宛若
蓮花落。


